

contribué au premier chef à la formulation de cette politique, il faut mentionner le Forum national sur les relations circumpolaires du Canada, qui a eu lieu début 1998 dans trois centres du Nord et deux centres du Sud. On trouvera en annexe plus de détails sur ces consultations et conférences.

Le nouveau cadre de politique étrangère visant le Nord énoncé dans le présent document n'est pas statique; bien au contraire, il évoluera avec le temps. Beaucoup de Canadiens, en particulier les habitants du Nord, verront leurs idées se refléter dans ce cadre et, espérons-le, seront sensibles à l'engagement du gouvernement de travailler de concert avec eux afin de faire avancer les objectifs nationaux définis dans les présentes. Le document se veut aussi un point de départ pour d'autres consultations qui seront entreprises dans un esprit de partenariat avec la gamme complète des intervenants, notamment les organisations autochtones du Nord, les gouvernements des territoires, les ministères et organismes fédéraux, et autres intervenants canadiens concernés. Il en résultera une nouvelle politique étrangère canadienne pour le Nord qui reflète véritablement l'intérêt croissant du pays pour cette importante région.

Lloyd Axworthy  
Ministre des Affaires étrangères

Septembre 1998

Il faut souligner que la politique n'a jamais été axée entièrement sur une orientation dirigée de l'intérieur vers l'extérieur, pas plus qu'elle ne pourra pas entièrement être axée entièrement sur une orientation dirigée de l'extérieur vers l'intérieur. Si les exigences de la sécurité et les problèmes de la souveraineté ont joué un rôle prépondérant dans la politique étrangère canadienne visant le Nord, il est évident que d'autres objectifs entraînent également en ligne de compte, par exemple, la prévention de la pollution par les pétroliers dans les eaux de l'Arctique canadien. De même, la nouvelle approche axée sur une orientation de l'intérieur vers l'extérieur sera placée à la disposition de la sécurité et de la souveraineté.

La nouvelle politique étrangère canadienne pour l'Arctique s'articule autour de sept grands thèmes relatifs entre eux.

- développement durable;
- protection de l'environnement;
- travail social et culturel;
- bonne gestion des affaires circumpolaires et développement économique;
- souveraineté et sécurité;
- relations bilatérales avec ses voisins du Nord;
- processus consultatif et unité nationale.

Chacun de ces thèmes recouvre certains des principaux objectifs de politique étrangère du